
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 12 – 16 мая 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты Госдумы поддержали инициативу Татарстана о привлечении 

к ответственности граждан, совершивших правонарушения за рубежом   

Государственный Совет Республики Татарстан  

         Депутаты Государственной Думы приняли в первом чтении поправки в 

Кодекс РФ об административных правонарушениях в части уточнения правил 

привлечения к ответственности лиц, совершивших административное 

правонарушение за пределами России. 

         В соответствии с законопроектом к административной ответственности 

можно будет привлекать тех, кто, находясь за границей, совершил 

административные правонарушения против интересов РФ. Кроме того, в 

целях обеспечения исполнения постановления о назначении 

административного наказания к совершившему правонарушение лицу может 

быть применен арест имущества. 

         По словам Председателя Госдумы Вячеслава Володина, предлагаемые 

нормы направлены на защиту нашей страны. Те, кто из-за рубежа ведет 

противоправную деятельностью в ущерб интересам России, оскорбляет её 

граждан должны нести установленную законом ответственность. 

         «Это законодательная инициатива Татарстана, и очень важно, когда 

регион проявляет позицию, занимает ее в таком вопросе, как защита интересов 

Российской Федерации, – подчеркнул Вячеслав Володин. – До второго чтения 

мы будем дорабатывать нормы закона». 

 

Совет законодателей края обсудил инициативы по совершенствованию 

федерального законодательства   

Законодательное Собрание Краснодарского края    

 

        В Законодательном Собрании под руководством Юрия Бурлачко 

состоялось заседание Совета законодателей Краснодарского края. 

        Участники обсудили корректировки федерального законодательства по 

отдельным направлениям. 

        Первым парламентарии рассмотрели проект законодательной 

инициативы ЗСК по изменению в статью 8 федерального закона «О 

государственной социальной помощи». Председатель краевого парламента 

Юрий Бурлачко отметил, что действующим законодательством предусмотрен 

широкий перечень социальных пособий для граждан, находящихся в трудной 
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жизненной ситуации. Данные пособия, а также иные денежные меры 

поддержки предоставляются, как правило, через систему банков с оплатой 

банковских услуг. Как проинформировал зампредседателя ЗСК – 

председатель комитета по вопросам здравоохранения и соцзащиты населения 

Николай Петропавловский, в частности, законопроектом предлагается не 

взимать плату за банковские услуги по таким операциям. Эти изменения 

законодательства помогут сэкономить бюджетные средства. 

        Далее депутаты обсудили совершенствование законодательного 

обеспечения развития АПК. Была представлена инициатива, в рамках которой 

в соответствующие федеральные законы разработаны поправки в части 

установления порядка предоставления сельскохозяйственным 

товаропроизводителям субсидий из региональных бюджетов. По мнению 

кубанских законодателей, они позволят более оперативно направлять 

бюджетные средства на возмещение части затрат 

сельхозтоваропроизводителей на уплату страховых премий, вносить 

изменения в акты органов госвласти субъектов РФ с учетом изменений 

социально-экономической ситуации в них. Сенатор РФ Алексей Кондратенко 

проинформировал, что предлагаемые изменения были рассмотрены и 

одобрены в аппарате профильного комитета Совета Федерации. 

 

Правовой способ вывести из «серой» зоны деятельность экскурсоводов 

предложили региональные законодатели 

Псковское областное Собрание депутатов  

 

        Законодательную инициативу, направленную на борьбу с рынком 

нелегальных экскурсоводов, поддержал постоянный комитет ПАСЗР по 

культурной политике и туризму на заседании в Калининграде под 

председательством вице-спикера Виктора Остренко. Поправки в федеральное 

законодательство подготовило Псковское областное Собрание депутатов. 

Речь идёт о правовом регулировании деятельности экскурсоводов и гидов. 

        С 1 марта текущего года вступила в силу норма, согласно которой 

оказывать экскурсионные услуги возможно только при условии прохождения 

аттестации. Вместе с тем, законом не предусмотрено требование об 

обязательном трудоустройстве этих специалистов. Анализ документов, 

представленных гидами и экскурсоводами для прохождения государственной 

аттестации, показал, что около 70% соискателей нигде не трудоустроены, при 

этом не имеют статуса индивидуального предпринимателя или самозанятого. 

        Одним из факторов, способствующим развитию рынка нелегальных 

экскурсоводов, является пробел в законодательстве, допускающий ситуацию, 

когда туристические фирмы не заключают договоры с экскурсоводами, не 

желая платить налоги. Музеи также отказывают официально трудоустраивать 

экскурсоводов. При этом физические лица–экскурсоводы также не 

предоставляют отчётности в налоговые органы. 
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         «Мы предлагаем чётко прописать в федеральном законе, что 

экскурсоводом, гидом либо гидом-переводчиком может выступать гражданин 

Российской Федерации, лично выполняющий трудовую функцию по 

сопровождению и ознакомлению туристов с объектами показа, либо 

являющийся индивидуальным предпринимателем или самозанятым», - заявил 

Виктор Остренко.  

         Поддержанный профильным комитетом проект федерального закона «О 

внесении изменений в статью 1 Федерального закона «Об основах туристской 

деятельности в Российской Федерации» будет рассмотрен на ближайшей 

Конференции Парламентской ассоциации Северо-Запада России, которая 

пройдёт в июне в Архангельске. 

 

 Федеральная повестка  

Депутаты предлагают освободить региональные фонды капительного 

ремонта от уплаты госпошлин Городу авиастроителей предлагают 

присвоить почетное звание  

Архангельское областное Собрание депутатов  

 

         На заседании комитета по строительству, топливно-энергетическому 

комплексу и ЖКХ поддержано обращение к заместителю Председателя 

Правительства Российской Федерации Марату Хуснуллину об освобождении 

специализированных некоммерческих организаций, которые осуществляют 

деятельность, направленную на обеспечение проведения капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах, от уплаты 

государственных пошлин при обращении в суды. 

        Необходимость документа связана с тем, что в рамках текущей 

деятельности региональный оператор несет значительные расходы на уплату 

госпошлин в связи с многочисленными обращениями в судебные инстанции о 

взыскании взносов на капитальный ремонт. 

        Кроме того, в 2024 году вступили в силу изменения в Налоговый кодекс 

РФ, предусматривающие существенное увеличение размера государственной 

пошлины. Так, при подаче искового заявления в суды общей юрисдикции 

минимальный размер пошлины увеличен в десять раз – с 400 рублей до 4 тысяч 

рублей, а в арбитражные суды в пять раз – с 2 тысяч рублей до 10 тысяч 

рублей.    

         Если в 2024 году на уплату пошлины из регионального бюджета было 

выделено 3,8 миллиона рублей, то в текущем году, по предварительным 

расчетам, потребуется более 50 миллионов рублей. 

        – Оплата пошлины, осуществляемая Фондом, производится за счет 

субсидии из регионального бюджета. Таким образом, Архангельская область, 

как и другие субъекты РФ вынуждены тратить на это собственные резервы, – 

говорит председатель комитета Виктор Заря. – Также мы считаем, что 

гражданско-правовой статус регионального оператора как некоммерческой 

организации, не должен ставить его в экономически более неблагоприятное 
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положение по сравнению с органами государственной власти и органами 

местного самоуправления, которые освобождены от уплаты государственной 

пошлины при реализации своих функций.   

 

Депутаты предлагают учитывать высокие результаты в игре «Зарница 

2.0» при поступлении в вуз  

                                                 Законодательное Собрание Ростовской области 

 

         Депутаты донского парламента направили обращение к Министру науки 

и высшего образования Российской Федерации Валерию Фалькову с 

предложением учитывать при приеме в вузы высокие результаты 

абитуриентов во Всероссийской военно-патриотической игре «Зарница 2.0». 

        В обращении отмечается, что игра «Зарница 2.0», которая по инициативе 

Президента России проводится с 2024 года, является одним из важных 

проектов по военно-патриотическому воспитанию детей и молодежи. Она 

служит формированию активной гражданской позиции и положительной 

мотивации к прохождению военной службы. 

         Депутаты считают, что популяризации столь важного проекта может 

служить такой стимул, как дополнительные баллы к ЕГЭ. Поэтому 

предлагается учитывать наличие у поступающего статуса победителя или 

призера в старшей возрастной категории (14-17 лет) по итогам участия в игре 

«Зарница 2.0» в качестве индивидуального достижения при приеме на 

обучение по образовательным программам высшего образования.      
   

 Межпарламентские связи    

Законодательное Собрание Карелии и Народный Совет ЛНР подписали 

Соглашение о сотрудничестве  

Законодательное Собрание Республики Карелия   

 

         В Луганске состоялась церемония подписания Соглашения о 

сотрудничестве между Законодательным Собранием Республики Карелия и 

Народным Советом Луганской Народной Республики. Подписи под 

документом поставили Председатель карельского парламента Элиссан 

Шандалович и Председатель Народного Совета ЛНР Денис Мирошниченко. 

Целью соглашения является расширение и укрепление межпарламентских, 

социально-экономических, культурных и гуманитарных связей. 

         Как отметил Председатель Законодательного Собрания Элиссан 

Шандалович, Карелия имеет хороший опыт по формированию 

благоприятного инвестиционного климата, созданию технопарков и др. 

         «Мы умеем работать и готовы делиться опытом, который наработан в 

нашей республике. С подписанием Соглашения у нас появляются 

дополнительные возможности для обмена опытом, различными практиками 

между депутатскими корпусами и аппаратами законодательных органов. 
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Уверен, это даст эффект не только в сфере законотворчества, но и в других 

направлениях, а сотрудничество по линии парламентов будет полезным для 

наших республик», – сказал Элиссан Шандалович. 

          Мероприятие состоялось 12 мая в День Луганской Народной 

Республики в колонном зале города Луганска. Также Соглашения о 

сотрудничестве были подписаны между Народным Советом ЛНР и еще пятью 

парламентами: Законодательным Собранием Свердловской области; 

Законодательным Собранием Ульяновской области; Народным Хуралом 

(Парламентом) Республики Калмыкия; Херсонской областной Думой; 

Государственным Советом Республики Коми.   

 

Депутаты находятся с рабочим визитом в Монголии 

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

         Визит начался со встречи делегации с Чрезвычайным и Полномочным 

Послом России в Монголии Алексеем Евсиковым, в ходе которой̆ было 

рассмотрено дальнейшее развитие межпарламентского сотрудничества, 

экономического взаимодействия, также речь шла о мероприятиях в честь 80-

летия Победы в ВОВ, увековечивании памяти событий на Халхин-Голе. 

        Делегацию региона возглавил председатель парламента Александр 

Ведерников, в нее вошли первый вице-спикер Кузьма Алдаров и председатель 

комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 

связям с общественными объединениями Галина Кудрявцева. 

         Александр Ведерников отметил, что председатель Совета Федерации ФС 

РФ Валентина Матвиенко обратила внимание на необходимость развивать 

трансграничное межпарламентское сотрудничество между странами, в том 

числе на уровне регионов. 

         Алексей Евсиков подтвердил важность развития этого направления, 

подчеркнув, что Иркутская область является одним из ключевых регионов, 

нацеленных на всесторонне расширение связей с Монголией. 

         В ходе встречи были затронуты вопросы развития межрегионального 

экономического сотрудничества, в том числе в топливно-энергетической 

сфере, сельском хозяйстве и пищевой промышленности, состоялся обмен 

мнениями относительно развития туристических проектов. Участники 

переговоров отметили необходимость регулирования международного 

туризма на законодательном уровне. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Поддержка участников СВО продолжается   

Законодательная Дума Хабаровского края   

 

         В Законодательной Думе Хабаровского края состоялось заседание 

комитета по вопросам строительства, жилищно-коммунального хозяйства и 
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топливно-энергетического комплекса. Депутаты поддержали инициативу 

прокурора региона Виталия Степанова о внесении изменений в закон о 

жилищных правоотношениях. 

           Предлагается при расчете среднедушевого дохода семьи или гражданина 

для признания их малоимущими, не учитывать следующие доходы и 

имущество: 

     - ежемесячное пособие семьям лиц, погибших или пропавших без вести в 

период ведения отдельных боевых действий в размере 5000 рублей; 

     - земельные участки, предоставленные в собственность бесплатно 

участникам специальной военной операции и гражданам, имеющим трех и 

более детей. 

     Данная мера поможет защитить права и законные интересы участников 

СВО и членов их семей, сохранит за ними права на улучшение жилищных 

условий. 

 

Молодые семьи участников СВО смогут в числе первых получить 

соцвыплаты на жилье 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

        В Красноярском крае появится новая мера поддержки для семей 

участников специальной военной операции (СВО). 

        Предлагается предоставить первоочередное право на получение 

социальной выплаты на покупку или строительство жилья молодым семьям, в 

которых один или оба супруга либо один родитель в неполной молодой семье 

принимали участие в СВО на территориях Украины, Донецкой и Луганской 

Народных Республик, Запорожской и Херсонской областей. 

         Напомним, сейчас такое право имеют ещё две категории участников 

госпрограммы: семьи, вставшие на учёт как нуждающиеся в улучшении 

жилищных условий до 1 марта 2005 года, а также молодые семьи с тремя и 

более детьми. 

        Соответствующие изменения вносятся в региональный закон «Об 

отдельных вопросах правового регулирования предоставления молодым 

семьям социальных выплат на приобретение (строительство) жилья». 

Законопроект принят в двух чтениях. 

 

Защита интересов членов семей военнослужащих – одно из приоритетных 

направлений  

                                                 Законодательное Собрание Вологодской области 

 

         "Готовим проект федерального закона о внесении изменений в 

отдельную статью Налогового кодекса РФ. Он подготовлен в целях 

расширения перечня мер государственной поддержки членам семей 

участников специальной военной операции. Инициатива стала ответом на ряд 

обращений семей, полученных в рамках проекта "Помогаем СВОим", – 
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сообщил в своем телеграмм-канале спикер Заксобрания Вологодской области 

Сергей Жестянников. 

         Проектом федерального закона предлагается освободить членов семей 

участников СВО от уплаты пошлины при обращении в суд с заявлением о 

признании гражданина безвестно отсутствующим или об объявлении его 

умершим. 

         Размер государственной пошлины составляет 3000 рублей. При этом 

объявлению участника СВО умершим зачастую предшествует объявление его 

безвестно отсутствующим. Выходит, что госпошлину приходится платить 

дважды. Нередко требуется обращаться в суд с исковым заявлением о 

восстановлении срока принятия наследства, поскольку установленный 

шестимесячный срок для принятия наследства пропускается по объективным 

причинам. А это еще 3000 рублей. Получается, что члену семьи погибшего 

участника СВО по вынужденным обстоятельствам приходится платить 

трижды. 

         Соавтором проекта федерального закона выступает депутат 

Государственной Думы РФ Валентина Артамонова.   
          

 Региональное законодательство   

Мособлдума приняла в первом чтении законопроект об ответственном 

ведении бизнеса   

                                                                                    Московская областная Дума   

 

          «Ответственное ведение бизнеса, – это подход, при котором 

предприниматели заботятся не только о собственной прибыли, но и 

добровольно реализуют социально значимые проекты: экологические, 

социальные, образовательные, благотворительные. Например, 

предоставляют дополнительные социальные гарантии работникам, 

которые принимали участие в СВО, или поддерживают многодетных 

сотрудников», – сказал председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов. 

        «Сейчас в нашей стране особое внимание уделяется вопросам 

демографии. И здесь ответственный бизнес может стать надёжным 

партнёром государства. Например, внедряя корпоративные программы 

поддержки семей с детьми. Это, как пример, могут быть доплаты за 

рождение ребёнка, создание детских садов при предприятиях, 

возможность молодым мамам работать из дома. Важно развивать 

инициативы, которые помогают совмещать карьеру и воспитание детей. 

Это не только социальная ответственность, но и инвестиция в лояльность 

коллектива, в устойчивость самой компании», – подчеркнул Игорь 

Брынцалов. 

          Спикер Мособлдумы подчеркнул, что социально ответственное 

предпринимательство важно поддерживать со стороны государства. 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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         Законопроектом предлагается установить основные понятия 

ответственного ведения бизнеса в Московской области, а также 

определить полномочия органов государственной власти региона в части 

его поддержки. 
 

Областной совет ветеранов внес в регпарламент законопроект об 

увековечении памяти защитников Отечества 

Волгоградская областная Дума  

 

         Областной совет ветеранов разработал законодательную инициативу, 

включающую комплекс мероприятий по увековечению памяти погибших при 

защите Отечества. Основные положения нового проекта закона были 

рассмотрены на заседании бюро областного совета ветеранов под 

председательством руководителя регионального парламента, главы 

областного совета ветеранов Александра Блошкина. 

        Предложения ветеранского сообщества стали первой законодательной 

инициативой после того, как областной совет ветеранов был наделен данным 

правом 17 апреля текущего года решением Волгоградской областной Думы. 

Председатель Волгоградской областной Думы, руководитель областного 

совета ветеранов Александр Блошкин пояснил, что основная цель 

разработанного законопроекта заключается в систематизации мер по 

увековечению памяти погибших при защите Отечества. Как было отмечено, 

сохранение исторической правды, формирование гражданственности и 

патриотизма являются задачами государственной важности. 

        В соответствии с законопроектом предложено закрепить основные 

формы и мероприятия по увековечению на территории Волгоградской области 

памяти погибших при защите Отечества. В их числе – захоронение и 

перезахоронение останков погибших героев, сохранение и благоустройство 

воинских мемориалов, создание мемориальных музеев, установка стел, 

обелисков и других памятных объектов. Кроме того, проектом предусмотрено 

обустройство отдельных территорий, исторически связанных с подвигами 

павших защитников Родины, проведение поисковой работы, присвоение имен 

погибших воинов улицам и площадям, географическим объектам, 

организациям, включая учреждения образования, установление памятных дат, 

увековечивающих имена погибших. Также предлагается учредить награды и 

стипендии Волгоградской области имени выдающихся защитников Отечества. 

         Разграничиваются соответствующие полномочия органов 

государственной власти региона и местного самоуправления, определяются 

положения по государственному учету, содержанию и благоустройству 

указанных объектов, устанавливается порядок создания и ведения Книги 

Памяти Волгоградской области, закреплена норма о присвоении населенным 

пунктам почетного звания «Рубеж Сталинградской доблести». 

        Документ также будет распространяться на увековечение памяти 

участников специальной военной операции, отдавших жизнь за Родину. 

https://asozd.volgoduma.ru/component/asozd/draftlaw/1867.html
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Срок подачи заявления на единовременное пособие при рождении 

ребенка предложено увеличить 

                                           Законодательное Собрание Ленинградской области 

 

        На заседании постоянной комиссии по социальной политике и трудовым 

отношениям Законодательного собрания Ленинградской области депутаты 

рассмотрели изменения в статью 2.2 областного закона «Социальный кодекс 

Ленинградской области». 

         Основной целью внесенного законопроекта является совершенствование 

мер социальной поддержки семьям с детьми и снижение административных 

барьеров. В частности, предлагается увеличить срок обращения за 

единовременным пособием при рождении ребенка на приобретение товаров 

детского ассортимента и продуктов детского питания с шести месяцев до 

полутора лет со дня рождения ребенка.  

         В настоящее время, согласно действующему законодательству, 

заявление на получение пособия должно быть подано не позднее шести 

месяцев со дня рождения ребенка. Однако, как отмечается в пояснительной 

записке к законопроекту, данный срок может быть недостаточным и не 

учитывать различные жизненные обстоятельства, препятствующие 

своевременной подаче заявления. Увеличение срока позволит семьям более 

эффективно использовать пособие по назначению, приобретая необходимые 

товары и продукты в наиболее актуальный период развития ребенка.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


